



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Personajes de 2024

• Suprema Corte de Justicia: finalmente pagó el precio de haberse convertido en contrapeso al Poder Ejecutivo federal. El año que entra desaparecerá y se convertirá en parte de la maquinaria política de Morena.

Éstas fueron las personas físicas o morales que destacaron, para bien o para mal, en este 2024:

Claudia Sheinbaum: primera Presidenta de la historia de México. Ganó holgadamente las elecciones gracias a una campaña disciplinada donde prácticamente no cometió ni un solo error.

Andrés Manuel López Obrador: ejerció todo su poder para asegurar buenos resultados de su partido/movimiento en las elecciones de junio y lo logró.

Xóchitl Gálvez: hizo lo que pudo como candidata opositora frente al aparato del Estado que se volcó a favor de su contrincante, incluyendo la intervención ilegal del Presidente en turno.

Congreso: Morena y sus aliados consiguieron los votos en las cámaras de Diputados y Senadores para poder reformar la Constitución. En cuanto tomó posesión la nueva legislatura, comenzó una avalancha de cambios constitucionales de gran calado.

Miguel Ángel Yunes Márquez: el voto 86 que requería Morena en el Senado. Chaquetó a cambio de que suspendieran las órdenes de aprehensión contra él y miembros de su familia.

Reforma judicial: con el fin de controlar a los poderes judiciales (federal y locales), Morena y aliados aprobaron esta reforma, de tal suerte que todos los juzgadores de México serán ahora elegidos por voto popular. Las primeras etapas de la implementación de la reforma han sido muy accidentadas.

Suprema Corte de Justicia: finalmente pagó el precio de haberse convertido en contrapeso al Poder Ejecutivo federal. El año que entra desaparecerá y se convertirá en parte de la maquinaria política de Morena.

Norma Piña: desde el primer día como presidenta de la Suprema Corte se plantó frente a López Obrador sin dejarse amedrentar. Al final, perdió la partida pagando un precio alto con la reestructuración completa del Poder Judicial.

Omar García Harfuch: es el flamante zar de la seguridad pública en el país, uno de los secretarios más cercanos de la nueva Presidenta. Se está atreviendo a implementar una nueva estrategia diferente a la de los gobiernos anteriores.

Andrés Manuel López Beltrán: a pesar de reportajes que lo involucraban en sospechosos contratos gubernamentales adjudicados a amigos suyos, el hijo del expresidente se convirtió en secretario de Organización de Morena, un puesto con mucho poder y que lo posiciona como un cuadro con futuro político.

Acapulco: el bello puerto volvió a quedar devastado por el paso de otra tormenta tropical posterior al huracán Otis. La crisis económica continúa por la pérdida de la principal actividad de la ciudad: el turismo.

Ismael El Mayo Zambada: el gran capo histórico del Cártel de Sinaloa finalmente fue detenido y extraído ilegalmente a

Estados Unidos donde será enjuiciado. Su captura significó la división y enfrentamiento de las dos facciones de uno de los cárteles más importantes del país. Sinaloa se encuentra en estado de excepción por esta conflagración.

Pemex: a pesar del gran apoyo que recibió del gobierno de López Obrador (subsídios equivalentes a seis puntos del PIB durante el sexenio), la empresa está quebrada. Tan sólo a sus proveedores les debe 400 mil millones de pesos. Se ha convertido en un barril sin fondo para el erario.

Morena: nuevo partido hegemónico.

PAN: el principal partido opositor de México se ha tornado irrelevante.

PRI: en terapia intensiva con pocas probabilidades de sobrevivir.

PRD: QEPD.

Nearshoring: gran oportunidad económica para México que, por factores internos y externos, no acaba de cuajar.

Donald Trump: regresó con más fuerza que nunca. Será, de nuevo, presidente de Estados Unidos.

Kamala Harris: primera mujer afrodescendiente en ser candidata presidencial en EU. Entró al quite por la debilidad física/mental del presidente Joe Biden. Su campaña no logró catapultar el *momentum* positivo que generó su lanzamiento y perdió contundentemente.

Cambio climático: este año fue el más caluroso del que se tiene constancia hasta la fecha.

Olimpiadas: París organizó unos Juegos Olímpicos impecables donde compitieron más de diez mil deportistas de 204 naciones.

Bitcoin: su precio explotó a raíz de la elección de Trump. Ya cuesta más de cien mil dólares.

Benjamin Netanyahu: ahí sigue el primer ministro de Israel, ahora fortalecido por el debilitamiento que ese país le ha infligido a Hezbolá e Irán.

Bashar al Assad: por fin cayó el tirano sirio y una dictadura de cinco décadas entre padre e hijo.

María Corina Machado: heroica mujer que hizo todo para que la oposición ganara las elecciones presidenciales en Venezuela. Triunfaron, pero el régimen dictatorial de Nicolás Maduro se robó las elecciones.

Julian Assange: después de estar exiliado y detenido durante varios años, el fundador de WikiLeaks finalmente llegó a un acuerdo judicial con Estados Unidos y fue liberado.

VACACIONES

Tomaré unos días de vacaciones por lo que *Juegos de Poder* volverá a aparecer el lunes 13 de enero. A todos los lectores les deseo un feliz 2025.

X: @leozuckermann